

MARTES 13 DE DICIEMBRE DE 2022

### PARTIDOS POLÍTICOS

#### **MORENA**

##### **MORENA REPROCHA A SUS DIPUTADOS POR APOYAR EL PRESUPUESTO DEL GOBERNADOR MAURICIO KURI**

Algunos representantes de Morena reclamaron a los legisladores del estado que hayan votado a favor de este paquete fiscal 2023 promovido por el gobernador Mauricio Kuri. (Códice Informativo)

##### **DEMANDANTES VEN APOYO A BALDERAS**

Ante la resolución emitida por el TEEQ para que le sean devueltos los derechos partidistas a Ángel Balderas, Carmen Ortega, quien fue una de las militantes que lo denunció por violencia política en razón de género, señaló que esta decisión sólo aplaza la estancia del morenista en el partido y obstaculiza el trabajo partidista. (DQ 9)

### NOTAS PRINCIPALES

##### **DQ: CIERRA FERIA CON MÁS DE 500 MIL ASISTENTES**

Despliegue policial y de seguridad privada con 105 detenidos por faltas administrativas. (DQ principal)

##### **N: RIESGOSA TRADICIÓN**

La explosión en Carrillo sacude estructuras de los festejos para evitar riesgos. (N principal)

##### **AM: TRAS ACCIDENTE, PLANTEAN REGULAR USO DE PIROTECNIA**

Luego de registrarse una explosión por fuegos artificiales en una parroquia de la delegación Felipe Carrillo Puerto, exhortan a reglamentar procesos y vigilar su uso. (AM principal)

##### **EUQ: DEL FESTEJO A LA TRAGEDIA POR EXPLOSIÓN DE COHETES**

Detonaciones sorprenden a feligreses del templo de San Miguel Arcángel; 13 personas resultan lesionadas, uno de gravedad. (EUQ principal)

##### **CQRO: NAVA, PRESIDENTE DE ASOCIACIÓN DE CIUDADES PATRIMONIO MUNDIAL**

El presidente municipal de Querétaro señaló que el tema más importante a tratar será el de la conservación, equilibrio y armonía que debe imperar entre la habitabilidad y el comercio en las Ciudades Patrimonio. (CQRO principal)

##### **PA: NO TENÍAN PERMISO Y ESTALLA PIROTECNIA**

Se informó que la explosión se registró cuando un particular ofrendó a la Virgen una gruesa de cohetes sin control ni vigilancia. (PA principal)

##### **P: EN 2023 BAJARÁN RECURSOS PARA BUSCAR DESAPARECIDOS**

Por segundo año consecutivo, el Presupuesto de Egresos otorga menos financiamiento para programas de búsqueda de personas en condición de no localizadas. (P principal)

### PODER EJECUTIVO

##### **QUERÉTARO CONTARÁ CON PRESUPUESTO 12.5% MAYOR EN 2023**

Tras su aprobación por parte del Congreso local con 23 votos a favor y dos en contra, el estado de Querétaro ejercerá en 2023 un Presupuesto de Egresos 12.5% mayor en comparación con este año. El Presupuesto de Egresos de la entidad federativa para el siguiente año, el cual fue presentado por el gobernador Mauricio Kuri el 30 de noviembre, contempla un total de 51 mil 636 millones 829 mil 529 pesos. Gerardo Ángeles,

MARTES 13 DE DICIEMBRE DE 2022

diputado local del PAN, destacó que la mayor parte del presupuesto estatal se destinará a inversión en gasto social. (N 1 y 6, CQRO 5)

### **BAJA PRESUPUESTO, PARA BUSCAR A DESAPARECIDOS**

Para 2023 se reducirá en 541 mil 494 pesos el presupuesto para la búsqueda de personas en Querétaro, respecto a lo destinado en 2022, año en el que se aprobó un monto de 6 millones 104 mil 787 pesos. Los diputados integrantes de la LX Legislatura local, aprobaron un presupuesto de 5 millones 563 mil 293 pesos para el ejercicio 2023 para la Comisión local de Búsqueda de Personas del estado, lo que representa un 0.010% del presupuesto total del estado, que es de 51 mil 636 millones 829 mil 529 pesos. (P 2)

### **CREAN TRES NUEVOS IMPUESTOS PARA 2023 EN QUERÉTARO**

Fueron creados tres nuevos impuestos estatales para 2023 en Querétaro, tras la aprobación de la ley de ingreso del poder ejecutivo del estado, en el Congreso local. Los impuestos creados fueron el Impuesto al Servicio a Demanda, que tiene presupuestado cero pesos de ingresos, pero que fue incorporado con la creación de la Agencia Estatal de Movilidad para los servicios como Uber y DiDi. (Alerta Qro.)

### **ESTRATEGIAS DE SEGURIDAD Y TECNOLOGÍA DE PROTECCIÓN SERÁN EVALUADAS POR EL SISTEMA NACIONAL**

El gobernador Mauricio Kuri sostendrá un encuentro el 9 de enero con Clara Flores, titular del SESNSP. Mencionó que le expondrá las capacidades que tiene Querétaro respecto a la creación de la policía de proximidad, la cual puede ser un ejemplo a nivel nacional. (Fórmula Noticias)

### **INAUGURAN DISTRIBUIDOR VIAL DE SANTA BÁRBARA**

El gobernador Mauricio Kuri inauguró el Distribuidor Santa Bárbara, en el municipio de Corregidora, que permitirá conectar a este municipio, con Celaya y Coroneo de una mejor forma. Este proyecto representó una inversión superior a los 200 mdp en beneficio de 324 mil queretanos. Fernando González, titular de la SDUOP, secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, indicó que el puente 16 mil vehículos, lo que hoy resultaba insuficiente, hasta 27 minutos se tardaba transitarlo. (DQ)

### **AVANCES EN LA REINGENIERÍA 5 DE FEBRERO**

El cárcamo ha quedado cubierto en su totalidad. Los pilotes a lo largo de Paseo Cinco de Febrero se siguen sembrando, la presencia de más máquinas está en el entronque de Zaragoza y en Universidad, parece que es donde falta más. (N 7)

### **PAQUETE ECONÓMICO 2023: PRIORIZARÁN PRESUPUESTO SOCIAL PARA MUJERES, EDUCACIÓN Y SALUD**

El secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes informó que con el presupuesto 2023 del estado se priorizarán recursos para el desarrollo social. Indicó que el presupuesto dirigido a los programas de desarrollo social sostendrá un incremento enfocado a la salud, educación y al apoyo a las mujeres. (Fórmula Noticias)

### **SJR HA RECIBIDO GRANDES APOYOS: AGUSTÍN DORANTES**

Agustín Dorantes, titular de la SEDESOQ aseguró que San Juan del Río recibió impulso sin precedentes durante el 2022, dijo que es de los municipios que proporcionalmente recibieron mayor cantidad de beneficios tanto en programas sociales como en infraestructura durante el año que está por concluir. (PA 8)

### **ECONOMÍA QUERETANA EQUIVALE A 554 MIL 928 MILLONES DE PESOS**

En la medición del PIB de los estados, la economía queretana en su totalidad representa 554 mil 928 millones de pesos, de los cuales 171 mil 290 millones de pesos, los aporta la industria de manufactura, es decir, el 30.9%. (N 5)

MARTES 13 DE DICIEMBRE DE 2022

### **METERÁN A DIDI Y UBER AL RIEL: IQT**

El director del IQT, Gerardo Cuanalo indicó que las empresas Uber y DiDi podrían ser constituidas de forma legal en Querétaro. Mencionó que ya existen pláticas con los representantes de dichas plataformas, para que en enero se pueda formalizar su registro y trabajen bajo la nueva ley de movilidad. (PA 8)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **METERÁN EN CINTURA A GRULLEROS Y CORRALONES**

El diputado Enrique Correa, presidente de la Comisión de Movilidad Sustentable y Tránsito, afirmó que a través de la Defensoría de los Usuarios de la Agencia de Movilidad se logrará sancionar a los dueños de grúas que cometan irregularidades. Dijo que también se evitará que los gobiernos municipales permitan que trabajen grúas o corralones sin autorización. (EUQ 3)

### **PIROTECNIA SE REGULARÁ, LE GUSTE O NO A LA CIUDADANÍA: RICARDO ASTUDILLO**

El uso de la pirotecnia comenzará a regularse “le guste o no” a la ciudadanía, por lo que se prevé que a principios del próximo año se contemple el tema en la agenda legislativa, aseveró el diputado local del PVEM, Ricardo Astudillo. Señaló que la discusión todavía no se ha iniciado en el Congreso local, por lo que tampoco ha habido ningún acercamiento con la Diócesis de Querétaro. (CQRO 3, PA 3)

### **ANUNCIA DAR SUELDO Y AGUINALDO A POSADAS**

Christian Orihuela, diputado local de Morena, adelantó que donará alrededor de 100 mil pesos para organización de posadas y actividades con motivo de las fiestas decembrinas, correspondientes a su sueldo de diciembre y aguinaldo. (DQ 9)

## **MUNICIPIOS**

### **ALCALDE ES NOMBRADO PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE CIUDADES MEXICANAS PATRIMONIO MUNDIAL**

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava asistió a Morelia, Michoacán, para participar en la IV Asamblea General Ordinaria de la Asociación Nacional de Ciudades Mexicanas Patrimonio Mundial A. C., donde rindió protesta como presidente de la Asociación para el periodo 2023. (DQ 1 y 7, N 1 y 2, AM 18, EUQ 6, CQRO 1 y 6, PA 1 y 8, P 2)

### **CELEBRAN TRABAJADORAS Y TRABAJADORES DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO SU TRADICIONAL POSADA**

Trabajadoras y trabajadores sindicalizados del Municipio de Querétaro se reunieron en el Parque Bicentenario para celebrar el festejo tradicional del 12 de diciembre, donde en un ambiente familiar y de compañerismo, la secretaría de Administración, Ana Osornio invitó a recibir un nuevo año con actitud positiva, esperanza y objetivos claros, siempre con acciones que buscan mejorar la calidad de vida de todas y todos los ciudadanos. (DQ 7, N 2, PA 8)

### **SE GRADÚAN 450 MUJERES DE LA SECRETARÍA DE LA MUJER EN CORREGIDORA**

Patricia Narváez, titular de la Secretaría de la Mujer, encabezó la ceremonia de graduación de 450 mujeres de los diferentes talleres que se imparten en la dependencia municipal, acompañada de la secretaria de Tesorería y Finanzas, Ma. Eugenia Yetsi Beltrán, quien fungió como madrina de esta primera generación. (N 5)

### **RECAUDACIÓN HISTÓRICA DE PREDIAL EN OCTUBRE, REGISTRÓ CORREGIDORA**

Una recaudación histórica, la que se registró en el mes de octubre con la campaña del 100% en multas y recargos por concepto de pago del impuesto predial, al alcanzar los 10 mdp, superando la meta establecida, expresó la secretaria de Tesorería y Finanzas del municipio de Corregidora, Ma. Eugenia Yetsi Beltrán. (N 6)

MARTES 13 DE DICIEMBRE DE 2022

### **MANO DURA CONTRA LA VIOLENCIA**

Con la intención de que las fiestas patronales se lleven a cabo en orden y sin violencia, se van a poner límites a las comunidades que tengan este tipo de indicadores en el municipio de San Juan del Río, señaló Roberto Cabrera, presidente municipal de esta demarcación. (ESSJR 5)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **UAQ CUENTA CON NUEVO PLANTEL EN TOLIMÁN**

La rectora de la UAQ, Teresa García informó que esta institución cuenta con un nuevo plantel en el municipio de Tolimán, donde se estará ofertando el bachillerato mixto. Este nuevo espacio, que fue inaugurado el pasado 10 de diciembre, cuenta con aulas, laboratorio de cómputo, sanitarios y otros espacios para la formación educativa de los interesados, quienes —por algún motivo— no habían tenido oportunidad de continuar su educación media superior. (Código Informativo)

### **INICIA OPERACIÓN RADIO UAQ JALPAN**

Con gran esfuerzo, la UAQ ha podido llevar más lejos la señal universitaria tras el arranque de la tercera estación radiofónica en la UAQ y la inauguración del Bachillerato mixto en el municipio de Tolimán. El 7 de diciembre del 2022 se inauguró la tercera estación de Radio Universidad que transmitirá por el 850 de Amplitud Modulada. Se ubica en la zona serrana, concretamente en Jalpan de Serra, en la comunidad Piedras Anchas. Esta tercera emisora se suma a la primera 89.5 FM en Centro Universitario y la segunda 95.9 FM en Cadereyta. (PA 1 y 9)

### **SE ABRIERON 841 EXPEDIENTES EN DH**

En 2021, en el estado de Querétaro se abrieron 841 expedientes de queja calificados como presuntamente violatorios de derechos humanos ante la Comisión Nacional de Derechos Humanos y el Organismo Público de Derechos Humanos en la entidad, en este caso, la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro, de acuerdo con información del INEGI. (ESSJR 4)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **EXPEDIENTE Q / PIROTECNIA**

Por Adán Olvera

Los intentos para acabar con el uso de pirotecnia en Querétaro y en general en nuestro país son infructuosos. Y es que la presunta tradición de que en las festividades patronales se tienen que tronar cohetes y lucir los juegos pirotécnicos es algo que no puede terminarse. Recientemente, hubo intentos por regular y, que conste, no prohibir la pirotecnia; se ha pedido adecuar reglamentos para hacer que el uso sea moderado y sobre todo en las tradiciones, legisladores han intentado revisar el tema de incluirlo en el código ambiental para que haya sanciones y todos los municipios aportar en su reglamentación local. Lo que se busca es evitar el daño a las personas, que no haya heridos, quemados o personas fallecidas por esta insistencia del uso de pirotecnia; hablar también sobre el daño hacia los animales, el uso que genera los fuegos pirotécnicos, así como la seguridad para quienes los manipulan. Dicen los jerarcas de la Iglesia Católica en Querétaro y con cientos de imágenes de accidentes por pirotecnia que uso es un elemento cultural muy necesario, por lo que no debe de prohibirse, pero si regularse; el tema de la pirotecnia desde hace años, es motivo de reflexión y es un elemento necesario en las fiestas populares, no solo en el ámbito de la iglesia, sino también en lo civil la pirotecnia es utilizada; desde hace algún tiempo cuando hemos visto accidentes lamentables, en el ámbito eclesiástico hay reflexión, pero dicen los jerarcas que se llama a pensar en su uso con una regulación más estricta, pero no eliminarla de nuestra vida cotidiana. Uno de los argumentos es que la industria de la pirotecnia es fuerte a nivel nacional, como empresa hay mucha gente que trabaja y vive de eso, no solo se trata de legislar porque la pirotecnia no exista, es necesario en pensar en la gente trabajadora; es necesario regular su forma de transportarla y de emplearla es la forma en la que ven las cosas los jerarcas de la Iglesia Católica Totalmente en las características de la unidad. Lo de Carrillo en el templo de San Miguel Arcángel, estuvo a nada de una tragedia de esas que nadie queremos y es el momento de replantear el uso de estos artefactos en las festividades religiosas, sin el personal adecuado para hacerlo. **DE REBOTE.** Pueblos

**Coordinación de Comunicación Social 4**

MARTES 13 DE DICIEMBRE DE 2022

Originarios y Emprendedores tendrán presupuesto el año entrante para contar con estructura burocrática; veremos qué pueden hacer estos entes en beneficio de los queretanos. (DQ)

### CUARTO DE GUERRA

**SAGRADOS.** “Yo en eso no me meto”, dicen los alcaldes cuando les reclaman por la detonación de cohetes a toda hora y prácticamente todos los días en zonas tradicionalistas y muy religiosas. Intentar prohibir o cuando menos regular el uso de explosivos es, para cualquier político queretano, meterse en problemas, porque detrás de las detonaciones están la Iglesia y miles de familias a las que han inculcado que fiesta sin cohetes (y sin “cuetes”) pues nomás no es fiesta. **CONGELADORA.** Tal vez por eso, y porque alguien es el negocio de vender los cohetes, es que no prosperó o no se presentó en el Congreso la iniciativa del diputado Enrique Correa Sada para regular los explosivos de las fiestas patronales. En Querétaro, donde tanto enorgullece decir que somos casi casi como Estocolmo. **¿CUÁNTOS MÁS?** El 12 de diciembre de 2018 fue la comunidad Fuentezuelas, en Tequisquiapan, con saldo de 8 muertos. Y en la misma fecha, pero de este año, esta absurda costumbre dejó en Carrillo por lo menos 14 heridos. (DQ)

### ASTERISCOS

**CASI TRAGEDIA.** Con el reciente ‘accidente’ que provocó la explosión de pirotecnia durante una celebración religiosa, el debate sobre la prohibición de los fuegos artificiales volvió a la mesa. No fueron pocos los que le reclamaron a la Iglesia por qué mantener la quema de cuetes como parte de sus celebraciones, sobre todo porque, después del incidente que dejó al menos 12 lesionados y cuantiosos daños, se decidió continuar con los festejos en otros 12 centros ceremoniales que sí contaban con permiso. El diputado **Ricardo Astudillo** y el regidor José Luis Aguilera buscarán desde sus trincheras regular la actividad, y en una de esas, prohibirla. **MÁS PRESUPUESTO.** Justificados en que se requiere más dinero para el pago de nómina, infraestructura del recinto legislativo y “otros proyectos”, los diputados locales tendrán un 7% más de presupuesto para un monto de 366 millones de pesos. Según la diputada panista Selene Salazar, el 70% del recurso será destinado a gastos administrativos. En años anteriores, el crecimiento del presupuesto al Poder Legislativo rondaba el 3%. **POCO RECURSO.** El próximo año, el Gobierno estatal creará el Instituto de los Pueblos Originarios. Para ponerlo en marcha y armar su estructura se autorizó una partida presupuestal de apenas 15 millones de pesos; según los legisladores panistas, esto es suficiente para que el organismo quede conformado. Se desconoce cómo quedaría estructurado, pues esa será tarea del Poder Ejecutivo. ¿Alcanzará? (AM)

### BAJO RESERVA

**IMPORTANTE LA PIROTECNIA PARA FIESTAS RELIGIOSAS.** Nos dicen que hasta ahora la Diócesis de Querétaro no se ha pronunciado de manera oficial ante la explosión en la iglesia de San Miguel Arcángel; además, nos comentan que el personal de la iglesia de Carrillo tampoco: se ha puesto el saco por los hechos ocurridos la madrugada del lunes, pues aseguran que ellos solo contrataron el servicio de los fuegos artificiales. Y es que con el antecedente de un hecho similar en la comunidad de Fuentezuelas, en el municipio de Tequisquiapan, donde sí hubo pérdidas humanas, el vocero de la Diócesis, **Martín Lara Becerril**, dijo en aquel entonces que no debe prohibirse la quema de pólvora, ya que aseguró juega un papel importante en las fiestas religiosas. Aunque no se dijo quién cuida a los feligreses que queman la pirotecnia. **Y NO ENTIENDEN.** Nos dicen que en la colonia Lomas, en la capital queretana, también estuvo a punto de pasar algo similar que, en Carrillo Puerto, pues nos comentan que durante los festejos guadalupanos se estaban quemando fuegos artificiales a unos cuantos metros de una mesa con varias personas y que incluso, hubo explosiones leves muy cerca de la gente; por fortuna, no pasó nada. Nos dicen que esto significa mucho trabajo para la Unidad Municipal de Protección Civil a cargo de **Francisco Ramírez Santana**, pues este mes la venta clandestina de pirotecnia les da mucho dolor de cabeza. (EUQ 2)

### ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**¿LLEGÓ LA HORA DE REGULAR LA PIROTECNIA?** Luego de que una nueva explosión de pirotecnia cimbrara las celebraciones de la Virgen de Guadalupe, ha surgido otra vez la pregunta de si por fin llegó el momento de regular legalmente el uso y almacenamiento de fuegos artificiales, los cuales forman parte de tradiciones arraigadas en colonias y comunidades. Poco después de que el estallido sacudiera los alrededores de la parroquia de San Miguel Arcángel, ubicada en la colonia Felipe Carrillo Puerto, autoridades

MARTES 13 DE DICIEMBRE DE 2022

de Protección Civil reiteraron su llamado a la ciudadanía para que denuncie, incluso de manera anónima, la venta clandestina de pirotecnia. Mientras tanto, los propios vecinos admitieron la necesidad de regular la utilización de cohetes y otros fuegos de artificio durante las fiestas patronales, donde centenares de personas se reúnen para celebrar sus creencias religiosas. Por su parte, el diputado local del Partido Verde **Ricardo Astudillo** advirtió que el Congreso del estado legislará sobre este asunto “les guste o no” a los ciudadanos y anunció que la Diócesis de Querétaro será invitada para participar en los trabajos parlamentarios. **OCUPACIÓN HOTELERA SUPERÓ 60% EN QUERÉTARO.** A lo largo del pasado fin de semana, la llegada de turistas a territorio queretano se vio reflejada en un aumento de la ocupación hotelera en la ciudad de Querétaro, donde los hoteles reportaron más de 60.8% de aforo, informó la Secretaría de Turismo del Gobierno de México. En este rubro, la capital queretana rebasó a ciudades como Puebla, Mérida, Aguascalientes, Villahermosa, San Miguel de Allende, Tuxtla Gutiérrez y San Cristóbal de las Casas. **SECRETARÍA DE CULTURA OFRECE DISCULPA A ARTISTA.** La secretaria de Cultura del estado de Querétaro, **Marcela Herbert** se reunió con la artista Fausto Gracia y le ofreció una disculpa pública por los presuntos actos de discriminación ocurridos en el Museo de Arte Contemporáneo. “La Secretaría de Cultura es un espacio abierto y libre para la creación artística y la expresión humana”, enfatizó la funcionaria estatal. (CQRO 2)

### FUEGO AMIGO / CORONAN A CLAUDIA I

Como parte de las fiestas decembrinas de Querétaro, el gobernador **Mauricio Kuri** y su esposa **Car Herrera** participaron en la coronación de la reina Claudia I. La nueva soberana, que sucede a Victoria I, estuvo acompañada por sus princesas, Cristina Altamirano y Mariana Ortiz y de su chambelán Santiago. A la celebración en Plaza de Armas, asistieron la presidenta del SMDIF Querétaro, **Arahí Domínguez de Nava**; la presidenta de la Mesa Directiva de la Sesenta Legislatura del estado, **Liz Selene Salazar**; la magistrada presidente del Poder Judicial del estado, **Mariela Ponce Villa** y el director general del Patronato de las Fiestas del estado de Querétaro, **Jaime García Alcocer**. (PA 1)

### FUENTE DE EL MARQUÉS / ¡SALUD, MUCHACHOS!

Por Juan Antonio del Agua

Con el permiso de Dios y la bendición de la Morenita del Tepeyac, algunos funcionarios han decidido iniciar el Maratón Guadalupe-Reyes. Al menos eso parecía ayer, cuando se buscaba la reacción oficial ante el estallido afuera de la parroquia de la delegación Carrillo Puerto. Pareciera que son nuevos o perdieron el librito de Manejo de Crisis y/o ya bajaron la cortina. Agua bendita, para apagar la llamita. (PA 1)

### PLAZA DE ARMAS / LÓPEZ OBRADOR JUEGA CON CARTAS TRANSPARENTES

Por Sergio A Venegas Ramírez

Falta menos de un año para la nominación presidencial. El líder estatal del STIRT aspirante a dirigente nacional. Otro estallido de pirotecnia como el de hace cuatro años. Se cumple medio año del asesinato de González Rivas. **La sucesión.** ¿Sheinbaum, Adán Augusto o Ebrard? El presidente López Obrador trae desconcertados a los suyos, que ya saben quién no va a ser (Monreal), pero todos los días reciben señales encontradas sobre sus tres favoritos, a quienes despectivamente llama “corcholatas” y él es el destapador. Así en la nueva ciencia política. La terna oficial, como sabemos, está integrada por la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, el secretario de Gobernación y el canciller. ¿Quién será el favorecido por el pueblo bueno y sabio? Porque ya sabemos que se acabó el dedazo y el mandatario no designará -jejeje- candidata o candidato. Entonces hay que buscar otras señales, como la del domingo, cuando el dirigente formal de Morena, Mario Delgado, acompañó -inusualmente- a Marcelo Ebrard en un acto de proselitismo celebrado en Monterrey, Nuevo León, en donde el aspirante le exigió, lo que ya había dicho a PLAZA DE ARMAS, debate y encuesta, además de renuncias anticipadas a sus cargos por parte de los contendientes. En la entrevista que tuvimos en la reciente visita de Ebrard señaló claramente que toda la campaña de Claudia es una invocación al dedazo, modelo -dijo- en desuso y que asegura ser la favorita, cosa que AMLO no ha declarado. En los tiempos del viejo PRI, del que vienen muchos de los principales líderes políticos de hoy, se hablaba del presidente Adolfo Ruiz Cortines como un gran jugador que sorprendió a todos nombrando sucesor al mexiquense Adolfo López Materos, el primer secretario del Trabajo en ocupar el más alto cargo de la República. Todos pensaban que sería el de Agricultura, Gilberto Flores Muñoz, a quien el día del destape le

MARTES 13 DE DICIEMBRE DE 2022

dijo: “nos ganaron, Pollo”. Cuentan que, hasta el secretario de Hacienda, Antonio Carrillo Flores, fue a ver al presidente Ruiz Cortines que meses antes le había ordenado que pusiera todos los papeles de Flores Muñoz en orden “para lo que se venía”, en lo que entendió como una indicación de que sería el candidato. No, le habría respondido el viejo zorro veracruzano, te pedí que pusieras en orden sus papeles porque no iba a ser. El sucesor no necesitaba que le arreglaras nada. Hoy López Obrador dirige el juego como si fuera un partido de beisbol, su deporte favorito, y parece tener una pitcher abridora y dos relevistas. El mánager del equipo campeón del 2018 trae los pronósticos a favor, con una cómoda ventaja, pero en esto, como en el rey de los deportes, todo puede cambiar. Sobre todo, porque en el lado contrario -donde se juntan varios equipos- todavía no se ponen de acuerdo en quién o quiénes van a participar en la Serie Nacional y todos los días salen encuestas con este o aquel marcando la supuesta aprobación popular. Falta menos de un año para saber quiénes serán las o los candidatos de uno y otro bando. De aquí para allá todo puede pasar e influirán no solamente las circunstancias políticas, económicas y de seguridad nacionales, sino también las internacionales. En la foto del día, Morena ganaría las elecciones presidenciales, casi con cualquiera de su terna. Mañana quién sabe. Así de fácil. Así de difícil. **-OÍDO EN EL 1810- STIRTT.** Que Alejandro Olvera, líder estatal de los trabajadores de la radio y televisión del estado, es una de las cartas posibles para dirigir el sindicato nacional que lideró otro queretano, Rafael Camacho Guzmán, hasta 1979, antes de ser gobernador. ¡Órale! - **¡PREEEPAREN!** - **Son leyenda.** Un grupo de amigos, encabezado por el exgobernador Mariano Palacios Alcocer, agasajó el fin de semana al destacado médico y colombófilo Gabriel Monterrubio con una rica barbacoa en un restaurante de la Griega, municipio de El Marqués, que lleva el mismo nombre del rancho del presidente López Obrador en Chiapas. Ahí estuvieron algunos antiguos colaboradores de MPA, como el expresidente del PRI Marco Antonio León Hernández y el exprocurador Francisco Guerra Malo, así como el organizador Panchito Olvera, el exmagistrado Polo Ángeles, Miguel Vega y otros contemporáneos. El doctor Monterrubio, también conocido como “El General”, agradeció las felicitaciones por sus primeros 83 años. Muchos días de estos. - **¡AAAPUNTEN!** - **Otra vez.** Hace cuatro años en las fiestas guadalupanas de 2018 hubo ocho muertos y medio centenar de lesionados por un estallido de pirotecnia en Tequisquiapan. Ayer en Carrillo Puerto hubo otro incidente con un herido grave y varios en situación menos crítica. La Iglesia se deslinda. Son personas ajenas, dicen. Y las tradiciones. - **¡FUEGO!** - ¿Crimen perfecto? Que hoy se cumple medio año del asesinato del abogado Alfredo González Rivas sin mayores novedades. Una mujer a la que el empresario de bares ayudaba económicamente y veía ocasionalmente es la única detenida. ¡Porca Miseria! (PA 2)

### **POLÍTICA CONFIDENCIAL**

**Martín Lara Becerril**, Vicario general y vocero de la Diócesis de Querétaro, debe tener cargo de conciencia tras la explosión de pirotecnia registrada el lunes en la parroquia de San Miguel Arcángel, en la colonia Felipe Carrillo Puerto. El clérigo rechazó la prohibición del uso de pirotecnia como lo han hecho organizaciones defensoras de animales. El pasado 27 de octubre dijo que la pirotecnia era un elemento cultural muy necesario en las fiestas populares. ¿Seguirá pensando igual? **Lety Rubio** anda de presumida, pues en su cuenta de TikTok publicó recientemente que se desveló y terminó la fiesta hasta las 4 de la madrugada para acudir al palenque de la Feria Internacional de Querétaro y ver a Julián Álvarez, pero que a las 9 de la mañana ya estaba trabajando en el Congreso del Estado. Nos platican que más de alguno preguntó si la legisladora panista llegó en vivo a su empleo. **Gonzalo Ruiz Posada**, el reconocido arquitecto queretano y personaje precursor del desarrollo de la ciudad, fue galardonado con la erección de un obelisco que tiene como principal característica un mensaje en braille que revela los números 25-07-1531 fecha de la fundación de la ciudad. El obelisco fue inaugurado el pasado domingo en la apertura del distribuidor vial Santa Bárbara. (P 2)

### **EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO**

**TEMBLORÍMETRO:** No se trata del temblorímetro, para determinar el grado de la cruda y diagnosticar la cura, sino de que en Landa volvió a temblar y la gente trae pulso de maraquero. ¿Quién sabe la causa? (N)

### **EN LA MIRA / REGULAR LA PIROTECNIA**

Es común que, con motivo de las celebraciones religiosas, los feligreses acudan al uso de pirotecnia para enriquecer el festejo. No obstante, situaciones como lo ocurrido en la parroquia de la delegación Felipe

**MARTES 13 DE DICIEMBRE DE 2022**

Carrillo Puerto, en la capital queretana, ponen en el foco de atención el uso de los fuegos artificiales y las tragedias que se pueden generar sin un manejo ni supervisión adecuados. En nuestra edición de hoy, le llevamos todo lo sucedido con la explosión ocurrida en la capital queretana y también los planteamientos en torno a la necesidad de regular este asunto que afortunadamente no pasó a mayores. La discusión en torno al denominado plan B de la reforma electoral estará acalorada, pues se prevé que en estos días siga la deliberación, pero ahora en el Senado. Veremos los planteamientos. (AM)

### **JUNTOS POR LA EDUCACIÓN / INVERSIÓN HISTÓRICA PARA EDUCACIÓN**

Por Martha Elena Soto

La congruencia entre lo que se dice y lo que se hace se nota, y para el sector educativo ha quedado claro que el interés del gobernador Mauricio Kuri por llevar la educación al Siguiete Nivel es real y se trabaja en ello todos los días. No es nuevo decir que tras 2 años de pandemias en Querétaro se invirtió en infraestructura educativa, en apoyos y diagnósticos para trabajar de manera certera en las áreas de oportunidad. Lo que hoy sí es histórico y muy importante de mencionar, es que para el 2023 la educación en el estado contará con un incremento del 8% en su presupuesto, con lo cual el compromiso es dar mayor impulso para mantener así el rumbo que buscamos construir para nuestras familias. Mientras en otros lugares no se considera tanto al sector educativo, aquí en Querétaro, desde el 2022, se avanza, se apoya y se crece para hacer jóvenes productivos, sectores pujantes y referentes en la implementación de políticas públicas que verdaderamente apoyen a la sociedad. Algo que no puede quedar fuera de estas acciones, es que por segundo año consecutivo la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) tendrá un incremento del 13% en su presupuesto, lo cual, ha sido reconocido por esa comunidad académica que anteriormente había batallado para obtener más recursos. Hoy nuestro compromiso es con la sociedad y se tiene que seguir trabajando todos los días para que en el estado de Querétaro nadie se queda atrás. Vamos Juntos y adelante por la educación. (DQ)

### **¿QUIÉN CONTROLA LA PIROTECNIA?**

Por Víctor Jaramillo

¿Quién controla la pirotecnia en Querétaro? Hace unos meses el tema fue agenda. **Marco Del Prete**, SEDESU, se mostró a favor de erradicar la pirotecnia en Querétaro. Su argumento entonces fue que era dañino al medio ambiente y generaba contaminación auditiva. Sin embargo, el tema al ser de orden federal, la discusión no avanzó. Sospechosamente, el vocero de la Diócesis de Querétaro, **Martín Lara** se mostró en contra de disminuir el uso de los fuegos artificiales. Su argumento fue que “es un elemento cultural muy necesario en las fiestas populares. No solamente en el ámbito de la iglesia, sino en el ámbito civil, hemos visto cómo la pirotecnia es utilizadísima”. Lamentablemente, este 12 de diciembre nos despertamos con la noticia que, por mal manejo de la pirotecnia, sucedió una tragedia en la delegación Carrillo Puerto. La información oficial es que en la parroquia de San Miguel Arcángel explotaron los fuegos artificiales. Los primeros reportes hablaban de 14 lesionados y un herido de gravedad. El video de la explosión ha circulado profusamente en redes sociales y podemos ver el momento de la explosión. (...) (EUQ)

<b>PERIÓDICOS</b>		
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA